



Organización
de las Naciones Unidas
para la Educación,
la Ciencia y la Cultura



Cátedra UNESCO
Tecnologías de apoyo para
la Inclusión Educativa



REVISTA

JUVENTUD Y CIENCIA SOLIDARIA:

En el camino de la investigación

SALESIANOS: EN UNA MISIÓN POR LA VIDA

Evelyn Angelina Loyola Tapia, Karen Nicole Cabrera Armijos



Mi nombre es **Evelyn Angelina Loyola Tapia**, tengo 17 años y soy estudiante de la Unidad Educativa Técnico Salesiano en la especialidad de Mecatrónica en tercer año de bachillerato. Me apasiona mucho el poder ayudar a las demás personas y también aplicar mis conocimientos para lograr aportar al bien de los demás. Mi mayor aspiración es poder viajar por el mundo compartiendo y conociendo nuevas culturas y tradiciones.



Mi nombre es **Karen Nicole Cabrera Armijos**, pertenezco a la Unidad Educativa Técnico Salesiano. Con 17 años de edad, me encuentro en tercer año de bachillerato, especialidad de Instalaciones, equipos y maquinas eléctricas. Me apasiona el estudio de aparatos tecnológicos y la ayuda que representan en nuestro mundo actual. Mi mayor anhelo es convertirme en una profesional y poder ayudar mediante mis conocimientos tecnológicos a aquellas personas que lo necesitan, sobre todo a niños, niñas y adolescentes.

Resumen

Somos jóvenes estudiantes de la Unidad Educativa Técnico Salesiano (UETS), que inspirados por el carisma y la misión de nuestro patrono Don Bosco participamos de la experiencia misionera, llevando entusiasmo, esperanza y alegría a las diferentes comunidades, una pastoral salesiana que evangeliza y educa al mismo tiempo. Resaltando que nos motiva como objetivo principal el hecho de compartir nuestras experiencias, brindar apoyo con lo aprendido y en especial buscamos el desarrollo de las capacidades de nuestros destinatarios para participar en cada una de las actividades emprendidas.

Al hablar de nuestras experiencias misioneras es necesario recalcar que en la institución se vive con intensidad tres fechas importantes: Semana Santa, Navidad y Vacaciones en donde se pueden palpar realidades completamente diferentes en comunidades como Bomboiza (comunidad shuar), Simiatug (comunidad indígena) o Taisha (comunidad shuar y achuar). Y no son tareas fáciles, ya que siempre motivadas por lo que propone el Movimiento Juvenil Salesiano nos inyectamos de toda esa energía y la replicamos en los chicos “dándole al joven el protagonismo y la libertad sobre las actividades con el fin de tener un amor auténtico hacia

lo que realiza”. Es necesario poner de manifiesto y muy significativo tomar en cuenta es que en el grupo misionero “Luis Variara” se puede encontrar a jóvenes que no se logran identificar como un grupo de amigos, sino tienen la seguridad de decir que se encuentran en una familia. Además, el hecho de vivir una realidad diferente y de palpar la forma de convivir en muchas comunidades, han hecho que todos los muchachos tengan otra perspectiva sobre su vida y los beneficios que tienen en la ciudad, dando como resultado un crecimiento personal y encuentro con Cristo.

Palabras clave: misioneros, jóvenes, experiencias, familia, amor

Explicación del tema

Misiones Semana Santa

La forma en la que se viven las misiones en la época de Semana Santa y en la que tuvimos la oportunidad de participar con la comunidad salesiana de Bomboiza en el cantón Gualaquiza. En esta experiencia se atendieron aproximadamente a diez comunidades y en la misma resalta una pequeña llamada Kupiamais [1].

Esta colectividad tiene una cultura netamente shuar y muchos de sus habitantes reconocen las celebraciones religiosas solo en su propio idioma, además algo característico de esta es que se encuentra a dos horas de caminata desde la Misión, pues así se identifica a la comunidad salesiana de Bomboiza, por lo que es de difícil acceso; sin embargo, esconde grandes sorpresas en lo natural y espiritual [1].



Figura 1. Celebraciones eucarísticas
Fuente: Autoras

Era abril del 2022, tuvimos entonces la oportunidad de tomar esta actividad con la seriedad sufi-

ciente para hacer de esta experiencia, una misión que nos enriquezca en nuestra vida. Asumimos este reto misionero, con la profunda convicción de extender nuestras manos y llenarlas de ese cúmulo de historias de vida de esas personas a las que íbamos a conocer; aunque llevaba como objetivo directo la evangelización, no es menos cierto que el beneficio sería mutuo, debido a que el contacto con nuestros amigos shuaras, nos une y fortalece creando así un lazo con nuestras creencias y abiertos a la posibilidad de poder enriquecernos con una nueva cultura.

A lo largo de esa semana pudimos compartir momentos enriquecedores con aquellos habitantes de la comunidad; sin embargo, entre todos ellos destacó la personalidad de un comunero llamado Luis, quien era reconocido dentro del lugar como un chamán. Luis era el responsable de proteger la salud de los habitantes de la comunidad y trataba con la ayuda de plantas medicinales y sus conocimientos ancestrales evitar a toda costa que sus lugareños enfermen y deban asistir a hospitales para recibir atención médica por sus enfermedades. Al socializar con él pudimos darnos cuenta que profesaba la religión católica. También nos hizo participar de su experiencia, su forma de trabajar y cuidar a su gente, su pensamiento, las curaciones que realizaba, nos supo expresar que eran con plantas medicinales y ese don lo recibía como un regalo que se lo brindó Dios y lo único que buscaba era utilizarlas de la mejor manera para aportar en su comunidad [1].



Figura 2. Cultura shuar
Fuente: Autoras

Los días pasaban y lógicamente la belleza de este lugar, un pequeño paraíso escondido, nos mostraba todo su esplendor, una serie de cascadas nos dejaba maravillados, al igual que a todos los visitantes del

sector, ya que en torno a éstas se tejen leyendas shuar fascinantes y que están relacionadas con milagros.

Esta experiencia marcó un nutritivo crecimiento personal, en especial por aprender a valorar el país en donde vivimos, lleno de encanto y majestuosidad. Además de ello, fue muy importante el respetar la riqueza de la cultura shuar, ya que al estar fuertemente arraigados a ellas nos hacían ver el mundo de otra manera y ser parte de su convivir ancestral.



Figura 3. Cascada (Kupiamais)
Fuente: Autoras

Misiones de Vacaciones

Las experiencias misioneras se presentaban como un abanico de posibilidades, y con alegría renovada, se presentó nuevamente en el período vacacional la posibilidad de tomar un nuevo reto, esto a las puertas de las vacaciones escolares, sería entonces la salida de clases, en la misión salesiana de Taisha ubicada en Morona Santiago el lugar destinado para participar de una nueva tarea, que con gusto la recibimos. La vivencia que se llevó, fue diferente pero igual de significativa, en especial a que en esta experiencia tuvimos la oportunidad de aplicar los conocimientos adquiridos en el colegio salesiano sobre la especialidad de electricidad, en un lugar con muchas carencias sobre este tema, pero con la posibilidad de palpar las necesidades de sus miembros y compartir buenos momentos [1].

Los días transcurrieron rápidamente y conjuntamente todos los jóvenes que fuimos partícipes de esta experiencia, buscamos todas las viviendas en donde activar todos los conocimientos adquiridos en las aulas colegiales, que fueron imprescindibles para brindar mantenimiento a las instalaciones eléctricas de toda la comunidad, las cuales debido al clima se encontraban

un poco deterioradas y podrían representar un peligro para los salesianos, niños, niñas y adolescentes que suelen encontrarse en las tardes ahí. Fue un trabajo que nos tomó varios días, pero se logró acabar en el tiempo previsto y culminar con éxito la misión y conquistando nuestro objetivo [1].



Figura 4. Mantenimiento en lugar de trabajo
Fuente: Autoras



Figura 5. Instalaciones eléctricas
Fuente: Autoras

Durante nuestra estancia también tuvimos la oportunidad de visitar otras comunidades mucho más lejanas a las cuales era bastante difícil llegar, pero nuestra juventud y las energías fueron más grandes para llegar con todo el ánimo, a pesar de encontrar muchos obstáculos que nos obligó a atravesar el río y caminar varios minutos entre la hermosa selva oriental que rodea estas comunidades. En estas poblaciones se pudo observar y aprender mucho más de cerca la vida que llevan estas agrupaciones muy apartadas de la civilización, además de que conjuntamente con el sacerdote a cargo se brindó algunas misas y espacios espirituales y sociales, donde se pudo conversar y compartir con las personas de las comunidades, también tuvimos la oportunidad de compartir la rica chicha de

yuca tan típica de allí. Durante estas visitas también se compartió con los pequeños, motivo muy importante de nuestra gestión, haciendo algunos juegos y dinámicas de diferentes tipos, compartiendo así un poco de felicidad con ellos mientras demostrábamos los valores que como salesianos nos caracteriza y nos mueve en cada momento.



Figura 6. Visita comunidades aledañas
Fuente: Autoras

Los siguientes días de nuestra permanencia en los que no se salía a otras comunidades se organizaron variadas actividades sociales y espirituales dentro de la misión, por supuesto que no podían faltar las labores domésticas: barrer, limpiar los pasillos, cocinar, lavar y más. En las tardes no podía ser ajeno el oratorio festivo con todos los chicos de la comunidad, donde se hacían juegos recreativos y por supuesto la práctica de cantos alegres al puro estilo salesiano para la misa, y siempre enfocados en los buenos valores y enseñanzas de Jesús. Se mantuvieron estas actividades durante todo el tiempo que se pasó allí, hasta el último día donde se tuvo una misa de despedida y un pequeño programa con todos.

Es importante recalcar que todo lo vivido en este lugar, quedará grabado en una parte del corazón y sin lugar a dudas, en un futuro no lejano se reflejará siendo mejores personas y mientras siempre que se pueda, aportar con un granito de arena a las distintas comunidades que fueron motivo de nuestra tarea misionera en donde en cada una se dejó huella de la presencia salesiana en nuestro país de lo que quedamos agradecidas por el hecho de vivir experiencias diferentes y enriquecedoras.

Misiones de Navidad

Una experiencia muy gratificante para mí fue la que se realizó en Navidad del año 2022 en la comunidad de Chiquisungo, ubicada en Salinas de Guaranda.

La estancia en este lugar fue muy corta, debido a las variadas tareas que allí se desarrollaron, y siempre con la guía y acompañamiento de los representantes de la comunidad, como el director de la escuela Ángel y el catequista Roberto nos supieron asistir ante los encargados de la comunidad. La compañía que ellos nos supieron brindar fue indispensable para tener una buena comunicación con la comunidad, ya que muchas de las familias estaban muy alejadas y no disponían de una buena señal.

La hermosa temporada navideña llegaría y entonces en el transcurso de los días, se fueron desarrollando las conocidas Novenas, actividades didácticas con los niños en especial con los oratorios festivos, no podía faltar la visita a las familias y el acompañamiento a las personas que lo necesitaban, en diferentes situaciones de vida.

Una de las mejores oportunidades que se nos presentó en esta comunidad, fue conocer una pequeña fábrica de queso, que era muy reconocida por enviar su producto a Salinas de Guaranda, Ambato, y a Riobamba, en esta microempresa pudimos conocer los procesos para la elaboración de queso Mozzarella y sus principales ingredientes. A lo largo de la visita nos acompañó una comunera llamada María, quien muy amablemente nos compartió toda su experiencia lograda en este emprendimiento para poder levantar el negocio y ser tan reconocido por su comunidad, trascendiendo fronteras.



Figura 7. Fábrica de queso
Fuente: Autoras

Debido a las fechas tan importantes que estábamos celebrando, acudieron también a este encuentro jóvenes del Oratorio de Salinas de Guaranda para compartir

con los pequeños comuneros y llevarles coloridos obsequios; tuvimos también la oportunidad de compartir con un pos novicio llamado Jaime, quien nos enseñó a decir algunas frases y cantos en kichwa.

Algo muy importante a detallar en esta comunidad, es que al estar ubicada en la zona Norte hacía demasiado frío y en muchos casos impedía estar en ciertas horas del día con las personas de la comunidad o se dificultaba mucho poder visualizar a todos los niños, generalmente al caer la tarde nos cubría una neblina muy densa que en ocasiones dificultaba un buen desarrollo de las actividades.



Figura 8. Oratorio Festivo
Fuente: Autoras

Sin embargo, esta experiencia fue muy enriquecedora porque gracias a ésta, se consiguió potenciar habilidades que estaban escondidas y la distancia de la familia, hizo que permitan valorar mucho más su compañía. Los momentos compartidos hacen que esos recuerdos queden grabados en la mente y corazón, por la acogida y el cariño que lograron transmitir cada día.

Conclusiones

- En relación con lo antes expuesto, las distintas misiones realizadas en las comunidades del Oriente y Sierra, han significado un proceso importante para nuestra formación y crecimiento como personas integra, impregnadas en la fe y en la ayuda a los demás.
- Durante el desarrollo de las misiones expuestas anteriormente, se encontró con algunas limitaciones debido a las distintas situaciones sociales que se viven en las comunidades; aun así, se trabajó con la mayor precaución.

- Todo el proceso llevado a cabo en la experiencia de misiones como en el proceso de formación ha sido monitoreada constantemente, ayudando a corregir posibles errores y fortalecer la unión de las personas que conformamos el grupo misionero.
- Durante las experiencias realizadas se ha buscado mediante los conocimientos adquiridos en las distintas formaciones, brindar ayuda a las personas y llevar a cabo una pastoral salesiana mediante celebraciones eucarísticas, actividades espirituales, oratorios, etc.; todo esto con el fin de fortalecer las relaciones de las comunidades con Cristo.
- En la experiencia de misiones se han llevado a cabo actividades relacionadas con lo trabajado en las distintas especialidades en la institución educativa Técnico Salesiano. Por lo que los conocimientos adquiridos además de ayudar a mejorar las condiciones de las personas de las comunidades, ha ayudado a los estudiantes que conformamos el grupo misionero a poner en práctica lo aprendido y orientarnos en el ámbito laboral.

Agradecimientos

Agradecemos de una forma muy especial al Lic. Geovanny Espejo por el acompañamiento que ha realizado a los misioneros durante los últimos años, realmente es un salesiano que se brinda por el bien de las demás personas y siempre dejará una huella de trascendencia en cada uno de nosotros. En verdad expresamos nuestros sentimientos de gratitud por el trabajo realizado.

Referencias

- [1] P. Zeas, «<https://uets.edu.ec/>», *Unidad Educativa Técnico Salesiano*, 26 de junio de 2022. <https://shorturl.at/dxZ56>